



Se publica los JUEVES

# LA UNIÓN

Se publica los JUEVES

SEMANARIO INDEPENDIENTE

JACA: Una peseta trimestre.

Resto de España 5 pesetas año.

Extranjero 7'50 pesetas año.

AÑO XXX

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Calle Mayor, 32

JACA 8 Octubre de de 1936

FRANQUEO  
CONCERTADO

Toda la correspondencia a  
nuestro Administrador

NÚM. 1 571



El señor

## Don Antonio Martínez García

Capitán de Infantería

Dió su vida gloriosamente por la Patria en el Estrecho de Quinto (Huesca)  
el día 26 de Septiembre de 1936

R. I. P.

Su apenada viuda doña María Pueyo Beriténs; hijo José María; padres don Pedro y doña Nicolasa; padres políticos don Antonio Pueyo y doña Josefa Beriténs; hermanos; hermanos políticos; tíos, primos y demás parientes.

Participan a todos sus amigos y relacionados tan irreparable pérdida y les suplican una oración por el finado y la asistencia a los funerales que en sufragio de su alma, se celebrarán el sábado día 10, a las 10 y cuarto, en la Catedral, favores que agradecerán eternamente.

Jaca 8 de Octubre de 1936.

El duelo se despedirá en el Templo

Concedidas indulgencias por los Excmos. Sres. Arzobispo de Burgos y Obispo de Jaca en la forma acostumbrada.

### EL SER NACIONAL

Frente a las reacciones entusiásticas de estos días, cuando en todos los labios se descubre la palabra España como un vocablo que nos suena a cosa nueva, nunca oída, cabe meditar unos minutos. ¿Qué ha sido España, qué era España, qué debe ser España? Los grandes sentimientos cuando no brotan directamente del corazón, aparecen como flores disecadas. Quizá en un siglo de retórica, que no correspondía a los hechos, hemos abusado bastante de palabras y expresiones que, de usarlas vanamente, fueron quedando sin sentido. ¡Cuántas cosas decían hacerse por España y para España! El patriotismo llegó a ser un concepto verbal que no correspondía a ningún concepto elevado. Así hubimos de llegar a un período en el que el grito y seña de ¡viva España! pudo constituir un delito.

—¿Y por qué llevan a este hombre a la cárcel? —Y venía la resaca monstruosa, inconcebible: —Porque ha tenido la osadía de gritar ¡viva España! ¿Qué legalidad nacional podía construirse frente

a un hecho de esta naturaleza? Mas fue necesario este reactivo, este golpe de látigo, esta punzada en lo más sensible del alma, para que el movimiento nacional que presenciamos se produjese. Los pesimistas, los escépticos, pensaban que la nación no existía y que los estímulos nacionales estaban agotados, agonizantes quizá muertos... ¡Qué engañados vivían! Como si una tradición, una historia, un modo de ser, forjado en siglos, pudiera borrarse de una plumada. «España ha dejado de ser católica» se dijo en fecha memorable... para terminar después afirmando de un modo tácito: «España ha dejado de ser España».

Y a los pobres obreros les fueron inculcando día a día este veneno antinacional. Ya España no existía para ellos; no existía sino Rusia. Y Rusia ¿qué era? Una palabra, una pura palabra para disolver todo sentimiento español, para que en el proletariado no quedase ni sombra de este sentimiento. Alvarez del Vayo, Arquistain, Margarita Nelken, divulgadores fraudulentos del hecho ruso y propagandistas del odio

contra España, iban glosando cada día esta palabra, Rusia, para anular en el ingenuo proletariado español todo anhelo, todo impulso, todo nexo con lo nuestro, con lo nacional.

Quien trate de buscar en este movimiento significación distinta que la de reintegrar nuestro sentido nacional a la corriente de la Historia, perderá el tiempo. Los españoles, los que siempre desearon ser españoles, se han encontrado a sí mismos, y al encontrarse, se han reconocido. España ha cobrado para ellos una realidad tangible en el tiempo y en el espacio. Ha dejado de ser un concepto confuso, para convertirse en una realidad. Y en este hecho, que hay que juzgarle como uno de los hechos más trascendentales de nuestra Historia, se halla la clave del éxito. Con un impulso semejante no se podía retroceder. El hombre que se encuentra a sí mismo, está siempre salvado, y si al encontrarse a sí mismo encuentra además dentro de sí a su ser nacional, ha salvado a su Patria.

FRANCICO DE COSSIO

(De La Tierra de Huesca)

### Cuarta Conferencia Patriótica en Jaca

La cuarta de las conferencias patrióticas que, como las anteriores, tuvo lugar en el teatro Unión Jaquesa, fué pronunciada por don Estanislao Tricas, ilustre Penitenciario de Huesca.

Justificada su presencia en la tribuna con la invitación hecha por el alcalde de Jaca, don Antonio Pueyo, y con la obligación que todos tenemos de servir a la Patria en lo que cada cual pueda, anuncia el tema de la conferencia en estos términos: «Religión y Patria»; los dos ideales más sublimes, dice, en defensa de los cuales todos los sacrificios son pequeños, incluso el de la efusión de la propia sangre.

Desenvolviendo el tema, afirma que la religión es absolutamente necesaria a todos los hombres para vivir en sociedad, puesto que ésta necesita: en los que mandan, justicia y prontitud de ánimo para servir al pueblo y sacrificarse por él; en los súbditos, acatamiento, respeto y obediencia a las leyes; y en todos los asociados, el culto y práctica de virtudes sociales, que son imposibles en los hombres que no profesan ni viven la religión; porque la moralidad sin religión, es decir la moral llamada laica o independiente, es una moral absolutamente ineficaz por multitud de razones.

Confirma lo dicho con una alusión a los acontecimientos político-sociales de cinco o seis años a esta parte.

Sin religión, concluye, no hay sociedad posible. Porque, como afirma Motesquieu, el hombre sin religión es un animal salvaje, que no siente su fuerza sino cuando muere y devora.

Mas esa necesidad de profesar y vivir la religión, y claro está que la religión verdadera, es más palpable en aquellas naciones que, como España, se han organizado y desenvuelto al calor de la religión católica, la cual ha influido en todas las grandes empresas de aquélla; en sus costumbres, en su literatura, en todas sus artes, en su cultura total, en una palabra, y lo que es más, en la constitución de la misma nacionalidad. hasta el punto de que, como ha dicho Menéndez Pelayo, si la religión católica desapareciese de España, ésta se disolvería y volveríamos a los antiguos reinos taifas.

España, pues, para ser grande necesita la religiosidad sincera de sus hijos.

Con un recuerdo a los que luchan por la Patria, y vivas a España, al Ejército y a las milicias, terminó la conferencia don Estanislao Tricas, que recibió muchos aplausos del numeroso público que llenaba el teatro.

## D. Rafael Bernabeu

Víctima de un accidente de automóvil, ha fallecido en Zaragoza, el Coronel del Regimiento que guarnece esta plaza don Rafael Bernabeu.

La noticia ha sido recibida con el dolor que produce la pérdida de un caballero militar que deja una estela de cuarenta años servidos a la Nación con una lealtad sin tacha.

Muy joven hizo la campaña de Cuba y Filipinas, donde se distinguió por su arrojo e inteligencia; posteriormente tuvo diversos mandos y cometidos, desempeñados a satisfacción de sus jefes, y, finalmente en Jaca ha hecho una labor honda y meritoria por la que salvó a la ciudad de una posible inundación roja, empleando siempre medios de energía y justicia. Como Coronel fué muy querido por sus subordinados, ya que, para ellos era un padre y buen consejero.

Sus conocimientos profesionales eran grandes, y su cultura vastísima, hablando correctamente varios idiomas, esto unido a un trato social exquisito, le proporcionaba muchos amigos que sentían por él admiración y respeto.

No será fácil olvidar la labor de este Coronel que deja entre nosotros el recuerdo más sentido de agradecimiento.

Queremos que en estos días de agudo dolor su familia y subordinados sepan que el pueblo de Jaca comparte este pesar y no olvidará nunca su intervención en los momentos de peligro.

## EL PORVENIR DE LA RIQUEZA ESPAÑOLA

LA CORUÑA. —En el Boletín del diario hablado que transmite la emisora de la División, se hizo el día 4 un interesante y oportuno comentario acerca de la futura economía española.

Hay muchas personas—dice el comentarista—que por error o egoísmo expresan su terror ante el panorama económico nacional, teniendo en cuenta la destrucción de talleres e industrias, desaparición de las reservas de oro y carencia de divisas extranjeras que ha traído como consecuencia la presente guerra. Estiman que nuestra capacidad económica quedará destruida y que España no resurgirá jamás. Este pesimismo puede ser muy perjudicial. Quien no sepa afrontar alegremente el porvenir perjudica al nuevo Estado y no merece ser su súbdito.

La guerra actual no perjudicará en nada a la economía patria; antes bien, la fa-

# Al General Moscardó

I  
General: Sol de martirio;  
cruzado del heroísmo. ¡El más bravo entre los bravos!  
Fé y dolor; antorcha guía.  
¡De hinojos ante tus plantas! ¡De rodillas a tu paso!  
Por querer a nuestra Patria.  
por sublimes ideales de caballero cristiano;  
por legar un gran ejemplo  
de tesón y de fiereza para todos tus soldados,  
¡por honor y gallardía;  
porque eres hijo de España tu amor más grande y más alto,  
dejaste clavar tu alma  
en la cruz de la agonía como Cristo en el Calvario.

Ofrendaste a tu hijo,  
por llevar tu fortaleza por senderos extrahumanos  
¡Cual otro Guzmán el bueno!  
En vez de llamarte bueno a tí te dirán ¡El Santo!

II  
Cuando se escriba la historia  
de esta mágica epopeya por poetas y por sabios,  
tu nombre ¡varón excelso!  
ha de ser grabado en oro, sobre placas de alabastro.

Los buriles y cinceles  
en manos ceras y nobres de artistas que se inspiran  
por el soplo de lo eterno,  
esculpirán tus hazañas, en los bronce y en el mármol.

En los siglos venideros,  
serás un hito de gloria y un luminar del pasado.  
Españoles de un mañana,  
que será comió la aurora de una noche de quebrantos,  
bendecirán tu memoria;  
la elevarán en paveses de márfiles y de rasos,  
y con místico respeto  
besarán la empuñadura de tu espada, luz y rayo.

En las horas familiares  
en que se relatan hechos que fulguran como astros,  
gestas trágicas y santas  
que hacen rezar a los niños y llorar a los ancianos,  
los padres enternecidos  
—como flor inmarchitable del romancero de antaño—  
ofrecerán a sus hijos,  
esa página de historia que has escrito sin pensarlo;  
con ese gesto sencillo  
con que ejecutaste siempre los deberes de tu mando.

¡Como una nube de rosas,  
subirán a tu morada las plegarias y los lauros!

General: Sol de martirio;  
cruzado del heroísmo. ¡El más bravo entre los bravos!  
Fé y dolor; antorcha-guía.  
¡De hinojos ante tus plantas! ¡De rodillas a tu paso!

PURA MENGIBAR

vorecerá: se afirmarán los organismos sociales, las industrias desarrollarán una formidable actividad para compensar los déficits de producción y sobre todo se restablecerá la confianza en el Estado que es la base indispensable para el desenvolvimiento de las finanzas, el enriquecimiento del crédito y el florecimiento de la economía.

Quando la masonería internacional quiso arruinar a Italia con motivo de su conquista de Abisia a través de un rompimiento comercial de las naciones sancionistas, se creyó que podría rendir fácilmente a un pueblo joven que reaccionó maravillosamente con un maravilloso crecimiento de su industria nacional. Vino a bajo ya el fetichismo del oro. España no sólo saldrá indemne de esta prueba, sino que avanzará de un salto cincuenta años de retraso que pesaban sobre su economía.

### Comandancia Militar de Jaca

A fin de evitar torcidas interpretaciones, se hace saber que los individuos del reemplazo de 1932 que deben incorporarse son:

GRUPO DE FILAS DEL SEGUNDO LLAMAMIENTO.

### CUPO DE INSTRUCCION NACIDOS EN EL SEGUNDO SEMESTRE.

Los que no verifiquen su presentación seguidamente, serán castigados con arreglo al Código de Justicia Militar.

Jaca 6 de Octubre de 1935. — El Comandante Militar, Pareja.

### Comandancia Militar de Jaca

#### ROPERO GENERAL LISTA DE PRENDAS RECIBIDAS

Doña Encarnación Saiz, 3 chalecos y 3 pares de calcetines; doña Dolores Ara, 2 chalecos y 1 par de calcetines; doña Matilde Lain, 1 jersey y 2 pares de calcetines; doña Dolores Palacin, 1 chaleco y 2 pares de calcetines; doña Manolita Duplá, 4 chalecos; doña Amelia García, 1 jersey y dos pares de calcetines; doña Gregoria Piquer, 1 manta y 2 pares de calcetines; Anónimo, 2 chalecos; señoritas de Falange, 6 jerseys; dona Pilar Sánchez Cruzat, 2 chalecos; doña Juanita Barberá, 1 chaleco; doña Guillermina Estebanés, 1 camiseta; doña Fernanda Fernández, 2 jerseys y 6 pares de calcetines; doña Catalina de Sanz, 1 chaleco y 1 par de calcetines; doña Esperanza del Olmo, 2 chalecos y 1 canzoncillo; Anónimo, 1 camiseta; doña María Mur, 4 camisetas y 4 can-

zoncillos; doña Teodora Laclaustra, 1 jersey; doña Marina Castejón, 1 jersey; doña Isabel Otto, 2 chalecos; doña Virginia Laca, 2 jerseys y 4 pares calcetines; doña Mariana Berges, 1 jersey y 4 pares calcetines; doña María Jiménez, 1 chaleco y 3 pares calcetines; doña Isabel Bandrés, 4 pares calcetines; doña Juana Malón, 1 jersey y 1 una camiseta; doña Teresa González, 1 jersey y 1 chaleco; doña Cándida Galbán, 4 pares calcetines; doña Alfonso Casajús, 1 jersey; doña Blasa Ipiéns, 1 jersey; doña Gabriela Gracia, 1 jersey; doña Jovita Galindo, 1 jersey; doña Petra Laclaustra, 1 jersey.

(Continuará)

Se reciben los donativos en la Universidad.

# Gacetillas

## Del glorioso movimiento nacional

Felizmente las noticias todas, de esta semana, relacionadas con el patriótico movimiento nacional son francamente optimistas y gratas.

Nuestro glorioso Ejército sigue su marcha triunfal en todos los sectores donde opera y se han tomado nuevas y decisivas posiciones para el ataque a Madrid, ya inminente.

Por otra parte, la desmoralización roja es evidente cosa que ya no pueden ocultar sus emisoras, pues en sus frentes se van teniendo noticias, pese a tanta argucia, engaño y mentira como emplean, de las constantes y duras derrotas que sufren.

Baste como detalle de esto el hecho de que el miércoles fueron bombardeados, desde el mar, Valencia, Málaga y Barcelona, con gran sorpresa de los rojos a los que se les decía que esto era imposible.

Sobre Madrid ha volado muy baja la aviación nacional, arrojando proclamas en las que se conmina a los marxistas a la rendición inmediata.

Resumen, que la jornada de esta semana ha sido de gran actividad en todos los frentes y de éxitos tan definitivos, que puede asegurarse estamos en vísperas de grandes y gratos acontecimientos.

A beneficio de la suscripción nacional se celebró el domingo, en el Teatro Unión Jaquesa, una velada teatral, muy amena e interesante.

Se puso en escena «La Dolores», de Feliu y Codina, destacando en su interpretación los artistas, ya aplaudidos y conocidos de los públicos, Josefina Sanz («Dolores»), Luisa Quintana, Antonio Lop y Salvador López.

Como final, la artista cinematográfica, Raquel Rodrigo, recitó unas poesías y cantó unas canciones con el acierto y la gracia en ella peculiares, escuchando repetidas ovaciones.

Coadyuvaron al éxito los conocidos «amateurs» locales señores Forcadas, Sánchez e Iribarren; el primero cantando algunas composiciones y el segundo leyendo una inspirada poesía de la poetisa local señora Mengibar, dedicada al general Franco. Además, intervinieron en la interpretación de «La Dolores» con justeza.

†  
Todas las misas que los días 12 y 13 se celebren en la iglesias de los P. P. Escolapios y el 13 de 7 y media a 11 y media en la Parroquia de la Catedral serán aplicadas por el alma del

Ilustrísimo señor

## D. Juan de la Cruz Roldán

que falleció en Zaragoza el año 1926

R. I. P.

Su apenada esposa y demás familia agradecerán la asistencia a alguna de dichas misas.